

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 19 DE ABRIL DE 1811.

## SUECIA.

*Estocolmo 6 de marzo.*

Parece que se ha concluido ya la guerra de papeles que se había suscitado entre el general Adlercreutz y el señor Grevemoehlen. Desde que este último se ha declarado autor de ciertos escritos el general Adlercreutz guarda un profundo silencio.

El antiguo almirante Cronstedt ha publicado una memoria, en la qual hace una apología de su conducta mientras fue comandante de la fortaleza de Sweaborg. La memoria termina con otro papel apologético escrito por el mayor Hjerme.

## DINAMARCA.

*Copenhague 8 de marzo.*

Las últimas cartas que hemos recibido de Noruega dicen que tres embarcaciones inglesas han sido apresadas y conducidas á los puertos inmediatos á Bergen. Dos de estas embarcaciones venían de Quebec, en América, con cargamento de madera de construcción.

## SAXONIA.

*Leipsick 13 de marzo.*

Parece que hai algunas dificultades para el ajuste ó convenio proyectado entre nuestra corte y la de Westfalia sobre la navegacion libre del Elba; pero á pesar de esto se cree que volverán á entablarse negociaciones para terminar este asunto.

Vuelve á decirse que S. M. hará un viaje á Varsovia; pero que será mas tarde de lo que se había creído.

Nuestros ministros estan en el dia muy ocupados. Tambien se asegura que hai entabladas algunas negociaciones importantes con muchas potencias, y particularmente con una de las cortes de la confederacion del Rin, sobre objetos relativos á ciertas partes de la monarquía.

El señor conde de Beust, ministro del gran duque de Francfort cerca de nuestra corte y de la de Berlin, residirá alternativamente en Dresde y en Berlin.

## GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

*Wurtzburgo 13 de marzo.*

Se ha publicado aqui lo siguiente:

„Nos Fernando &c.

„Considerando que la costumbre de ir con escoltas las partidas de géneros que van á las ferias tiene su origen en la edad media; que en el dia no son ya necesarias por las providencias que los gobiernos han tomado para la seguridad de los caminos, y que en lugar de favorecer la libertad del

comercio le sirven de embarazo y de obstáculo, hemos resuelto lo que sigue:

ARTICULO I. „Queda abolida la costumbre de dar escoltas á los negociantes que van á las ferias de Francfort y de Leipsick, y para las mercancías que van destinadas á dichas ferias.

ART. II. „De consiguiente quedan abolidos los derechos que se cobraban por razon de dichas escoltas, y en adelante solamente se exijirán los derechos ordinarios, y generalmente establecidos de aduana y de peage.

„Dado en Wurtzburgo á 23 de febrero de 1811. = Firmado = Fernando.”

## GRAN DUCADO DE BADEN.

*Carlsruhe 17 de marzo.*

S. A. R. el gran duque de Baden ha hecho saber por medio de un edicto que el gran número de libros, de obras de música y de grabado que le dedican y envian, le precisa á no contestar ya á los autores de estas obras, á no ser que sean producciones importantes, y que por su naturaleza y mérito sean acreedoras á una consideracion particular.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 12 de marzo.*

Los debates que hubo ayer en la sesion de la cámara baja, nos han dado á conocer el estado del crédito del comercio ingles, mucho mejor y con mayor claridad que el informe pesado, difuso, ambiguo y minucioso, hecho á la cámara sobre este asunto por una comision. Mr. Pitt previó en 1793 las ventajas efectivas que resultarian del empréstito concedido entonces á los comerciantes y fabricantes. Los pedidos de nuestros géneros, que hacia el continente de Europa, se puede decir que principiaban en aquella sazón; y aunque el comercio de exportacion de Inglaterra se aumentó con una rapidéz que no tiene exemplo, sin embargo, fue menester que se pasasen muchos años antes que las exportaciones pudiesen igualar á los pedidos que se hacian, y que se multiplicaban considerablemente.

Peró ¿dónde encontrarán ahora nuestros comerciantes un conducto como el de Hamburgo para dar salida á sus géneros, ni una plaza que goce de una prosperidad igual á la que ha llegado rápidamente esta ciudad? Se dixo ayer en los debates de la cámara que resultaria un socorro real y efectivo para nuestro comercio de la abertura de un solo puerto de los del Elba, del Weiser ó del Ems. Es de presumir que esta gran verdad no se le ocultará á Napoleon.

Tambien sería peligroso y absurdo el tener por mas tiempo cerrados los ojos para no ver la situa-

cion verdadera en que se encuentra la Inglaterra. El mismo Mr. Perceval reconoce que son dudosos el buen éxito, y las ventajas del empréstito de seis millones de esterlinas que se ha propuesto. „Verdad es que son dudosos, responden algunos; pero de esta manera el mal recaerá sobre mayor número de individuos, y repartida así la carga entre muchos se hará al menos mas llevadera en lo sucesivo.“ No hai duda que 20 hombres juntos pueden sostener un peso que oprimiría á uno solo; pero por mas que se divida y subdivida este peso, al cabo siempre sera el mismo, y en nada será minorado. El resultado del actual sistema continental será necesariamente el precisar á la Inglaterra á limitar su comercio á la cantidad é importe de los objetos, para los quales pueda encontrar salida. ¿Y en qué parage de la Europa encontrará los conductos que son necesarios para esto? (*El Alfred.*)

## SUIZA.

*Zurich 16 de marzo.*

En conformidad á una circular dirigida á todos los cantones por S. E. el landamano, relativa á la celebracion de una dieta helvética extraordinaria, el gran consejo del cañon de Zurich ha nombrado anteayer para esta dieta general á los señores Reinhart, burgomaestre, y Usteri, consejero de Estado. En la misma sesion se aprobaron las instrucciones que deben darse á estos diputados.

## REINO DE ITALIA.

*Mantua 12 de marzo.*

La academia virgiliana de ciencias, literatura y artes, celebró el 9 de este mes en la sala de ejercicios una de las juntas que acostumbra tener todos los meses.

El profesor de física Josef Gelmi leyó una memoria en que dió cuenta de diferentes métodos nuevos de que él ha usado para regar pronta y fácilmente, sin necesidad de máquinas y sin gasto ninguno extraordinario, una parte de terreno en el Mantuano, entre Secchia y Penura á la derecha del Po, aprovechando para esto las aguas de las lluvias, que por lo regular quedan estancadas, y causan terribles avenidas. Si los propietarios de las posesiones rurales, situadas en esta parte del Mantuano, executan en grande el proyecto presentado por Mr. Gelmi, las ventajas que resultarán á la agricultura serán incalculables, aprovechándose unas aguas, que ahora se pierden inútilmente, y que muchas veces son un azote devastador del pais.

## IMPERIO FRANCÉS.

*Strasburgo 7 de marzo.*

La obra del canal Napoleon, que debe servir de comunicacion entre el Rin y el Ródano, y por consiguiente entre el Mediterráneo y el mar del Norte, adelanta con suma rapidez, y estará concluida antes de lo que se esperaba. Se está haciendo ya la parte del canal desde Plobsheim hasta Altkirch, desde donde pasará por el Ruprecht-san para reunirse con el Ill. Un notario de esta ciudad acaba de avisar al público que tiene encar-

go de pagar las indemnizaciones que se deban á los dueños de tierras por donde pase el canal.

*Del 16.*

El comercio de esta ciudad era ya mui floreciente antes de la revolucion, sin embargo de que la mayor parte de las casas limitaba sus operaciones casi exclusivamente á negocios de giro, y á las producciones territoriales de la Alsacia. Pero Strasburgo ha adquirido de 10 años á esta parte una grande importancia por lo respectivo al comercio, y es en el día una de las principales plazas para el comercio de transporte y de tránsito entre la Francia, la Alemania, y los estados orientales y septentrionales de la Europa. Los grandes capitales que estaban en circulacion, y el aumento de las relaciones de toda especie han dado nuevo ensanche á las especulaciones de los comerciantes y aumentado el espíritu mercantil. El nuevo rumbo y direccion que ha tomado el comercio del continente, asegura baxo ciertos respectos para lo venidero la duracion de este estado de cosas. Hace mucho tiempo que nuestros negociantes deseaban que se estableciese aqui una bolsa: el gobierno habia ya concedido permiso para ello; pero diferentes circunstancias, y señaladamente la falta de un local á propósito, habían retardado la execucion de esta medida. El comercio ha comprado para este objeto la antigua casa de la villa, situada en el centro de la ciudad, y en el día sirve de punto de reunion para los comerciantes. La cámara y el tribunal de comercio estaban ya establecidos en este edificio, y al principio de este mes se abrió tambien la bolsa, la qual se abrirá diariamente, y será en lo sucesivo el centro de todas las operaciones que se hagan en la plaza.

## ESPAÑA.

*Córdoba 21 de marzo.*

Los dias de nuestro augusto Soberano el señor D. Josef Napoleon I han proporcionado á los habitantes de Córdoba una feliz ocasion de manifestar los sentimientos del sincero afecto que profesan á S. M.

Como las funciones y regocijos públicos que estaban preparados en celebridad de esta fiesta no podian verificarse en un solo dia, se dispuso de antemano distribuirlos en los tres dias consecutivos del 18, 19 y 20.

En la mañana del 18, al mismo tiempo que muchos habitantes de la ciudad disfrutaban y tomaban parte en los juegos populares que se establecieron en la plaza de S. Salvador, la real sociedad patriótica celebró su sesion pública, á que asistieron el Excmo. Sr. general gobernador de la provincia, el señor general inspector de las tropas españolas, el señor prefecto y otros muchos sujetos de distincion. En ella se leyeron las actas de la sociedad y de la academia su agregada; se presentaron sus memorias, las muestras de la fábrica de lienzos é hilos; las de los trabajos de las niñas educandas; se distribuyeron premios entre las mas aplicadas; se dió plaza gratuita á otras tres; se premió tambien á dos académicos de dibujo y matemáticas; y el señor D. Manuel Maria de Arjona, canónigo penitenciario de esta santa iglesia catedral, caballero de la Orden Real de España, y di-

rector de la sociedad, leyó un elogio sencillo y elocuente de S. M.

Por la tarde hubo un lucido y espléndido banquete en casa del señor prefecto, á que concurrieron todos los gefes militares y las autoridades civiles, las dignidades eclesiásticas, y muchos sujetos de distincion hasta el número de cerca de 100 personas. Al fin de la comida, en que reinó el buen gusto, la abundancia y la delicadeza, junto con la alegría mas viva, se brindó por dos veces: la primera llevando la palabra el señor prefecto por *la salud de S. M. católica, y al valor de los ejércitos franceses*; y la segunda, llevándola el señor gobernador general, *tambien á la salud del Rei, y á la buena correspondencia que felizmente existe entre el ejército de S. M. el Emperador de los franceses y los habitantes del país.*

Concluido el banquete se cantó por los músicos de la capilla de la catedral con todo el lleno de voces é instrumentos un himno en loor del Rei, compuesto al intento para estas circunstancias.

La fachada de la casa del señor prefecto estaba decorada con un peristilo de quatro columnas de órden dórico, imitando el granito, las que sostenian una bella galería, sobre la qual habia un magnífico trono, en el que estaba el retrato de nuestro Soberano custodiado por dos centinelas, y otras dos en la puerta. En los intercolumnios habia dos estatuas colosales que representaban la justicia y la prudencia. En los tres días y tres noches estuvo siempre detras de la galería la banda de música de la guardia cívica, que interpolaba sus tocatas con los himnos que cantaba la capilla de la catedral.

En la mañana del 19 el señor gobernador general, acompañado de todos los gefes, oficiales y demas individuos militares de la guarnicion y de la administracion del ejército, pasó en ceremonia, precedido de una música marcial, y con dos destacamentos de infantería y caballería, á la iglesia catedral, á la que tambien concurrió en ceremonia el señor prefecto con las demas autoridades civiles y judiciales, y un numeroso concurso de gentes de todas clases de la ciudad. Al lado del evangelio estaba colocado en un trono el retrato de S. M., á quien hizo guardia de honor, durante la misa y *Te Deum*, un piquete del regimiento español de infantería de Sevilla, 3.º de línea.

Al acabarse la misa, que fue celebrada por el señor dean en ausencia del reverendo señor obispo, que se halla en la visita de la diócesi, se celebraron 13 matrimonios, uno por cada parroquia, de otras tantas doncellas huérfanas, á quienes ha dotado la municipalidad; y se presentaron 13 muchachos, aprendices de varios oficios, vestidos tambien por la municipalidad.

A medio dia una diputacion de este ilustre cuerpo llevó una comida abundante á los pobres de la cárcel, y 12 cabras de leche, camas y ropa á la casa de los niños expósitos, cuya educacion física va mejorandose considerablemente por las disposiciones tomadas por el señor prefecto, el qual envió tambien socorros á los oficiales españoles prisioneros que han quedado enfermos en el hospital, é hizo dar una comida á 40 pobres en cada una de las 13 parroquias de la ciudad.

A las 3 de la tarde el señor general gobernador y el señor prefecto, acompañados de un numeroso séquito y tropa, todos á caballo, y de un numeroso gautío, hicieron la abertura del nuevo paseo

que ciñe el terreno destinado para jardin de agricultura y de botánica.

Despues hubo otro banquete en el alojamiento del señor general gobernador, semejante en esplendidez, buen gusto y concurrencia al del dia anterior. Al fin de la comida brindó S. E. á la salud de S. M. en medio de la armonía de una excelente música militar.

Á las 9 de la noche empezó el baile general en la casa del señor prefecto, donde se preparon cinco salones para un magnífico ambigú. A media noche se interrumpió el baile con un concierto en que la capilla de la catedral cantó un himno al Rei, y despues otras arias y canciones, alternando tambien algunas señoras.

Siguió luego el baile con tal alegría y entusiasmo, que á las 10 de la mañana siguiente aun estaba el salon lleno, y no se acabó de bailar hasta mucho mas tarde.

En todo el dia 20, como en los dos anteriores, el pueblo se divertia sin interrupcion en los diferentes juegos populares establecidos en el mercado de S. Salvador, siendo tal la alegría y entusiasmo general, que casi todas las tiendas y talleres estuvieron cerrados en todo este tiempo, viéndose las calles y paseos llenos de gente vestida toda como en la mayor festividad, norandose en todas partes la mejor armonía y cordialidad entre las tropas y los paisanos.

En los tres dias ha habido diferentes salvas de artillería y repique general de campanas, y por las noches iluminacion tambien general, la qual ha sido vistosísima y de exquisito gusto en muchos edificios, como tambien la que ha habido en el teatro.

#### *Leon 24 de marzo.*

La ciudad de Leon, que en el año pasado se esmeró en celebrar los días de su augusto Soberano el señor D. Josef Napoleon I, ha solemnizado en este la misma fiesta con toda suerte de regocijos.

En la noche del 18 un repique general de campanas, luminarias y fuegos artificiales, junto con la alegría mas viva y bulliciosa de los habitantes, anunciaron la solemnidad del dia siguiente.

En la mañana del 19 los señores generales y oficialidad, el señor intendente con toda la administracion civil y la municipalidad concurrieron á la iglesia catedral á una misa solemne, que presidió el Ilmo. Sr. obispo con su cabildo, alternando en ella su armonía magestuosa la música militar y la de la iglesia, que agradaron infinito á la numerosa concurrencia del pueblo que asistió á la funcion.

Por la tarde gozó el pueblo de su diversion favorita, esto es, de correr en toro enmaromado, sin que ocurriese desgracia ninguna. El señor intendente dió por la noche un magnífico baile, á que concurrieron los señores oficiales militares y las personas distinguidas de la ciudad de ambos sexos, á quienes se sirvió un abundante, variado y delicioso ambigú, prolongandose la funcion hasta el amanecer del 20. A fin de que la alegría fuese general el mismo señor intendente dispuso que se diese racion doble á la tropa, y que á todos los pobres de la ciudad, segun lista de parroquias, se suministrase pan y carne en abundancia, extendiendo tambien este socorro á los hospitales, cárcel, y casa de hospicio y de expósitos.

M. Madrid 18 de abril.

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 10 de abril de 1811.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Oido nuestro ministro de Negocios eclesiásticos,

Hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Nombramos para la sacristía de la parroquia de la villa de Olvera, en el obispado de Málaga, vacante por fallecimiento de su poseedor, al ex-carmelita descalzo D. Antonio Lobo y Molina, que la está interinamente sirviendo; observándose en quanto á su pension lo dispuesto en nuestros reales decretos acerca de los ex-regulares empleados.

ART. II. Nuestros ministros de Negocios eclesiásticos y de Hacienda quedan encargados del cumplimiento de este decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M., el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo.”

#### MISCELANEA.

*Del cultivo de la remolacha, y de la extraccion del azúcar de esta raiz. (Véase la gazeta de ayer.)*

Nuestros experimentos químicos nos han hecho ver que todas las variedades de la remolacha dan azúcar, pero en cantidades desiguales. En la remolacha blanca este principio es mas abundante y fácil de sacar; así se debe de preferir esta variedad. La mejor despues de esta es la amarilla; despues la amarilla con betas encarnadas, y por último la encarnada.

Una misma variedad de remolacha contiene mas ó menos azúcar segun la naturaleza del suelo en que se ha cultivado, y el mayor ó menor esmero que se ha puesto en su cultivo: nos hemos convencido de que es cierto lo que varios agricultores célebres habian ya dicho, que las que provienen de un terreno ligero, arenoso, seco, y que no se ha estorcolado en el año en que se han sembrado las remolachas, dan un xarabe de mejor calidad y mayor cantidad de azúcar; se debe pues preferir un terreno de esta especie con tanta mas razon, quanto no será á propósito para otro cultivo. Es mui probable que aun los arenales son susceptibles de este cultivo, cosa que es de la mayor importancia, y que merece que se hagan algunos ensayos. Por lo comun se siembran las remolachas por el mes de abril y de mayo, quando ya no se temen los hielos. Por lo general se siguen dos métodos en esta operacion; unos las siembran por capas para volverlas á plantar; otros, despues de haber preparado el terreno, trazan surcos á cordel, y echan la simiente, cuidando de cubrirla y sallar despues. Cada uno de estos métodos tiene sus ventajas; el primero, aunque mas costoso, puede ser ventajoso en los paises del Norte, en que se temen las heladas tardías; el segundo se

usa en los paises del Mediodía, porque en el mes de abril los frios ya no son temibles. Qualquiera de los métodos que se siga se deben de poner las raices de modo que disten entre sí en todos sentidos cerca de un pie, de modo que se puedan escardar y atetillar con un arado chico tirado por un caballo, como hacen en Inglaterra, lo qual economiza y acelera mucho las dos operaciones, que son sumamente importantes.

Luego que las raices hayan adquirido su mayor incremento, lo qual se verifica por lo regular en los meses de octubre y noviembre, segun los climas, se cuidará de quitar las hojas, que son un excelente alimento para el ganado, y de excavar las raices hasta una, dos ó tres pulgadas para que esten expuestas á los rayos del sol; despues se sacarán con la azada ó azadon, ó bien, como proponen algunos agricultores, con un arado que entre lo bastante en la tierra sin dañarlas; se las dexará en el campo algun tiempo para que la tierra que está pegada se seque y se despegue fácilmente, y despues se meten las remolachas en almacenes mui secos, y cuya temperatura, aun en los frios mas rigurosos, debe de estar algunos grados encima de cero.

Desde el mes de octubre hasta marzo se sacará el azúcar en pan.

#### Conclusion general.

Resulta de lo que precede que las ventajas de la fabricacion de azúcar de remolacha son bastante considerables por sí mismas para merecer la atencion de qualquier gobierno, y que las mejoras que resultarán á los terrenos menos fértiles y los barbechos son tambien mui dignas de atencion. La Prusia, en que ya se ha hecho este cultivo en grande, da una prueba de estas utilidades; y las llanuras de Vertus, en las cercanías de Paris, en que hace 30 años que el trigo no prosperaba, desde que se han cultivado en él las remolachas es tan bueno como el mejor de qualquier otro pais.

#### PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 18 DE ABRIL DE 1811.

#### Efectos públicos.

Vales reales.....	92 r.
Cédulas hipotecarias.....	95
Certificaciones del tesoro público.....	78½
Oro español contra plata.....	1¼

#### TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la tragedia en cinco actos titulada Joas restituído al trono de David, ó Atalia, compuesta en frances por Juan Racine, y traducida al castellano por D. Eugenio Llaguno y Amírola.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la tragedia en cinco actos titulada Blanca y Montcasin, ó los Venecianos, con tonadilla y sainete.